

Bogotá, 14 de julio de 2012  
Comunicado de Prensa N° 305



## LA COMUNIDAD, PILAR FUNDAMENTAL EN LA GESTIÓN DEL RIESGO FRENTE AL FENÓMENO DE EL NIÑO

*El Director Nacional de Gestión del Riesgo, Carlos Iván Márquez Pérez, hace invitación a los colombianos y al Sistema Nacional de Gestión del Riesgo para estar preparados para la posible llegada de esta época.*

**Bogotá 14 de julio de 2012.** La comunidad en general debe tener presente que en sus manos está el estar debidamente preparados para enfrentar la posible llegada del fenómeno de El Niño. Por eso, las recomendaciones que se están realizando están encaminadas a la conciencia de cada uno de los colombianos, dijo el Director Nacional de Gestión del Riesgo, Carlos Iván Márquez Pérez.

El funcionario nacional dijo que la ciudadanía, para su propio beneficio debe aprender a tener un manejo y uso racional del agua, tener dispuesta reservas del líquido vital de agua para uso cotidiano; apagar los electrodomésticos y los bombillos que no se estén empleando en la casa o el sitio de trabajo, como los computadores o no dejar conectados los cargadores de los aparatos electrónicos.

Además, la ciudadanía debe evitar realizar hogueras en sitios prohibidos o arrojar colillas en ecosistemas o cualquier elemento que pueda generar conflagración (como vidrios). Una de las responsabilidades de la ciudadanía está en avisar, de forma oportuna, a las autoridades competentes sobre columnas de humo o posibles incendios forestales.

Es igualmente importante que los colombianos atiendan las recomendaciones que hagan las autoridades competentes cuando se registre un incendio forestal y trasladarse a los sitios señalados para este tipo de eventos, agregó el funcionario nacional.

Igualmente, recordó que otro de los espacios importantes para la temporada que se podría presentar, en los próximos meses es el estatal. Porque es importante que sectores como el energético también tome las medidas necesarias y que hacen parte de la gestión del riesgo.

Es importante que los encargados del tema contribuyan para promover la conservación y la protección de cuencas para evitar procesos de erosión, contaminación y de degradación de los bienes ambientales; el mantenimiento es otro de los aspectos importantes porque se evitan pérdidas innecesarias de energía.

La optimización de la capacidad de generación mediante termoeléctricas como alternativa no dependiente del recurso hídrico.

En el tema ambiental, Márquez Pérez recordó que los incendios forestales pueden generar deslizamientos de tierra (posteriormente), avalancha se inundaciones, por eso recomienda al Sistema Nacional Ambiental monitorear y realizar el seguimiento necesario a los ecosistemas para estar atentos de los mismos y los cambios que se pueden dar por el tiempo seco.



Sistema Nacional para la Prevención  
y Atención de Desastres



Unidad Nacional para la Gestión  
del Riesgo de Desastres

Igualmente, en este tema (incendios forestales) es fundamental conocer el recurso hídrico que se encuentra en los ecosistemas, para caso dado, poder encontrar fuentes de agua para apagar conflagraciones.

Es responsabilidad del Sistema Nacional de Gestión del Riesgo, tener todos los planes listos para atender las eventualidades que se puedan registrar en caso de la llegada del fenómeno de El Niño, reiteró el Director Nacional al señalar que al igual que los sectores energéticos, ambientales, de agua y la comunidad, otros que deben estar pendientes son: el de transporte que debe estar al tanto de los niveles de los ríos que son navegables, lo que incluye sus riberas y los diques; tener listos los planes de dragado; así como informar, de manera oportuna, sobre la situación para las empresas de carga y de pasajeros.

A ellos les recordó que esta época es la más propicia para el tema de mantenimiento y rehabilitación de las vías que se encuentren deterioradas.

El tema de sensibilización en materia de educación es otro de los aspectos fundamentales es la campaña de sensibilización. Cuando se presenta este tipo de épocas (fenómeno de El Niño) la comunidad debe estar debidamente orientada y es labor educativa y de comunicación. Para ellos es necesario que los proyectos educativos institucionales se realicen de manera adecuada, que el impacto para los estudiantes sea el adecuado así como los mensajes que se emitan por los medios de comunicación.

Reiteró, que los consejos departamentales y municipales de Gestión del Riesgo deben coordinar todo el tema y orientar a las comunidades que lo requieran.

### ***Sabía que...***

- Incendio forestal. Es el fuego que se propaga sin control, es decir, sin límites preestablecidos, consumiendo material vegetal ubicado en áreas de aptitud forestal o en aquellas que sin serlo tengan un uso agroforestal o cumplan una función ambiental.

- Riesgo: La probabilidad de que se produzca un incendio en una zona determinada, ya sea por la ocurrencia repetitiva de los mismos cada año o por la cultura del uso del fuego, o por las características de la región en relación con la presencia de ecosistemas terrestres vulnerables.

### ***No olvide que...***

- Las quemadas, hogueras o fogatas pueden convertirse en incendios forestales. Tome las medidas preventivas del caso.

- No arroje fósforos, cigarrillos encendidos, ni vidrios sobre la vegetación.

- Recoja las basuras en un lugar adecuado. Nunca la queme.

- No use globos, ninguna clase de pólvora.

- Realice periódicamente mantenimiento al equipo motorizado para evitar accidentes que puedan generar chispas.



Redactó Yineth Pinilla

**Oficina Asesora de Comunicaciones**  
[sandra.calvo@dgr.gov.co](mailto:sandra.calvo@dgr.gov.co). PIN 26D06B06

Sandra Calvo Pinzón,

3142010582

Sistema Nacional para la Prevención

3142010582

Unidad Nacional para la Gestión

3202376139,